

## 座談会

## 脳血管内治療からリハビリまで

企画 朝日新聞社広告局

## 広告特集

医療技術の進歩により、救命率こそ改善しているものの、要介護レベルの後遺症を残す患者が増えている「脳卒中(脳血管障害)」。

脳卒中の予防と治療、後遺症を克服するための取り組みについて、福岡大学筑紫病院脳神経外科の風川清教授、ごう脳神経外科クリニックの吳義憲理事長、大橋ごう脳神経外科・神経内科クリニックの泉浩太郎院長に話を聞いた。

**年々進歩し、安全性も高まる脳卒中の治療法**

— 脳梗塞の治療法は。

**風川** 発症から4~5時間以内の超急性期に来院された患者さんに対しては血栓を溶かす薬を投与する「血栓溶解療法」がガイドラインでも推奨されています。同時に脳保護材や抗凝固剤を投与し急性期の治療を行います。慢性期治療は脳梗塞予防薬の内服治療が中心となりますが、脳血管撮影の結果、高度な狭窄が明らかな場合は、内服治療だけでなく手術が必要になります。特に頸動脈狭窄の場合、従来頸動脈にメスを入れる内膜剥離術が行わってきましたが、最近では「血管内手術」が急速に普及しています。

— 脳梗塞の3タイプに大別されます。

**風川** 3タイプの脳梗塞のうち、以前は高血圧が主な危険因子となるラクナ梗塞がもっとも多かったのですが、食生活の欧米化などを背景に、近年はアテローム血栓性梗塞が多くなっています。



(こう・よしのり) 1989年福岡大学医学部卒。同大学院脳神経外科、米国テキサス大学MDアンダーソンがんセンター、福岡大学筑紫病院などを経て、04年に開院。日本脳神経外科学会認定医、福岡大学筑紫病院脳神経外科客員講師。医学博士。

**吳** 脳卒中のおよそ75%を占めるのが、「脳梗塞」です。脳内の小さな血管が詰まる「ラクナ梗塞」、大きな血管の内壁にコレステロールなどが沈着して「粥状」の塊となる粥腫(じゅくしゅ)がその部位で血管を閉塞したり、あるいはそこに生じた血栓が血流に乗って遊離し、より末梢の血管を閉塞したりして脳梗塞を生じるアテローム血栓性脳梗塞、心房細動で生じた心臓内の血栓がやはり血流に乗って脳内の血管を閉塞する「心原性脳塞

— 「脳出血」とはどのような疾患なのでしょう。

**泉** 脳血管障害、いわゆる「脳卒中」は、脳出血、脳梗塞、とも膜下出血の3種類に大別されます。

## 食 生活の欧米化により 増加する「脳梗塞」

— 「脳梗塞」とはどのようないい。

# 脳卒中と闘う!

## 脳血管障害からの社会復帰のために

太ももの付根にある大腿動脈からカテーテルを挿入し、狭窄部位をバルーンで拡張した後にステント(微細な網状の金属の筒)で再狭窄を防ぐ「ステント留置術」が

— 「脳梗塞」は、高血圧などが原因で脳内の血管が破裂して出血するもので、脳梗塞は逆に脳を養っている血管が詰まって脳が壊死するもの。そして「とも膜下出血」は、脳表面との外側にあつて脳を包んでいる「とも膜」の間に出血するものです。

40年ほど前までは脳出血が最多でしたが、高血圧治療が普及してきたことにより、高血圧性脳出血は、脳卒中全体の14%弱に減少しています。

— 脳卒中のリスクが高い方に広く行われています。

— 高齢者や合併疾患有するリスクの高い方に広く行われています。

— 治療中に小さな血栓や粥腫の破片が飛んでも脳梗塞を起こさないように、血管内にフィルター状の器具を置いて一時的に血流を止めて行う手術法なども開発されより安全な血管内手術が可能になっています。

— 「とも膜下出血」についてはいかがでしょうか。

— 後遺症が残るケースも多いそう

— 後遺症を軽減するための

— 「病診連携」の重要性

— 後遺症が残るケースも多いそう

— 後遺症を軽減するための

— 「病診連携」の重要性

— 後遺症が残るケースも多いそう

— 後遺症を軽減するための

— 「病診連携」の重要性

— 後遺症が残るケースも多いそう

太ももの付根にある大腿動脈からカテーテルを挿入し、狭窄部位をバルーンで拡張した後にステント(微細な網状の金属の筒)で再狭窄を防ぐ「ステント留置術」が

— 「脳梗塞」とはどのようないい。

— 「脳卒中」は、脳出血、脳梗塞、とも膜下出血の3種類に大別されます。

— 「脳出血」は、高血圧などが原因で脳内の血管が破裂して出血するもので、脳梗塞は逆に脳を養っている血管が詰まって脳が壊死するもの。そして「とも膜下出血」は、脳表面との外側にあつて脳を包んでいる「とも膜」の間に出血するものです。

40年ほど前までは脳出血が最多でしたが、高血圧治療が普及してきたことにより、高血圧性脳出血は、脳卒中全体の14%弱に減少しています。

— 脳卒中のリスクが高い方に広く行われています。

— 高齢者や合併疾患有するリスクの高い方に広く行われています。

— 治療中に小さな血栓や粥腫の破片が飛んでも脳梗塞を起こさないように、血管内にフィルター状の器具を置いて一時的に血流を止めて行う手術法なども開発されより安全な血管内手術が可能になっています。

— 「とも膜下出血」についてはいかがでしょうか。

— 後遺症が残るケースも多いそう

— 後遺症を軽減するための

— 「病診連携」の重要性

— 後遺症が残るケースも多いそう

— 脳梗塞の治療法は。

— 脳梗塞の治療法は。